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Владельцы 
кафе вос-
принима-
ют начало 
работы лет-
них веранд 
скорее как 
передыш-
ку перед 
открытием 
основных 
залов

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Отсрочка на лето
Как открытие летних кафе сказалось на сфере общепита

ОБЩЕПИТ

Мария Сыропятова

Первыеднииюлянеподвеликафеире-
стораны:тёплаяпогодапослеоткрытия
в Перми«летников»вызвалананихажио-

тажныйспрос.Однакорестораторыговорят,что
малопредсказуемоеуральскоелетонепозволит
обеспечитьрентабельностьдажетехзаведений,
гдеониесть.

Коткрытиюлетнихкафепредприниматели
подошликреативно.Кто-товыставилнесколько
столиковнаулицы.Некоторыепринялириско-
ванныерешения.Так,впабеBivо,ресторане
Rebra,кафе«Ранниепташки»снялиоконные
рамысосвоихзаведений.Пословамсовладельца
ресторанаRebraАлександраГасенегера,наэто
пермскиерестораторыидутимпульсивно,це-
пляясьзалюбуювозможностькакможнораньше
начатьработать.«Огромноеколичествозаведе-
нийнемогутпоставить«летники»из-заузкого
тротуара.Убольшинствафинансоваяподушка
быламаксимумнадваилитримесяца,поэтому
придумалиэторешение,—отмечаетАлександр
Гасенегер.—НадеемсяналояльностьРоспотреб-
надзора,посколькутребованиеестественной
циркуляциивоздухабылособлюдено».

ДополовиныкафеиресторановПерми
летнихверанднеимеют,отмечаетвице-прези-
дентПермскойторгово-промышленнойпалаты
ЕленаГилязова.Атезаведения,гделетниеве-
рандысопоставимыпоколичествупосадочных
местсосновнымпомещением,можнопопаль-
цампересчитать.Убольшинства,поеёсловам,
онинебольшие—почетыре-пятьстоликов.

Приэтомвладельцыбольшихизакрытых
«летников»воспринимаютначалоработы
летнихверандскореекакпередышкуперед
открытиемосновныхзалов.Впервыеднииюля,
пословамуправляющегорестораном«Медуза»
ВладимираВансовича,заведениюудалосьвыйти
науровеньзагрузкив60%.«Открытиелетних
верандбольшинстворесторановподдержит,но
неспасёт,—считаетВансович.—Вэтивыходные
работалиприполнойзагрузкелетнейверанды,
аброньужерасписанананеделювперёд.Нокак
толькотемператураупадётдо+12или+10граду-
сов,чточастослучаетсяуральскимлетом,гости
покинут«летники».Азначит,ивыручкастанет
тойже,чтоидоотменыограничений».

Небольшой«летник»навосемьчеловек
чайнойкондитерской«Грибушин»позволилна-
раститьвыручкуна15%.Вместессамовывозом
онатеперьсоставляетчетвертьотпривычного
объёма.«Разрешениенаработу«летника»,ко-
нечно,сильнорадует,—отмечаетуправляющая
кондитерской«Грибушин»ТатьянаМаргина.—
Нополноценносможемначатьработатьтолько
послеоткрытияосновногопомещения».

ДЕРЖАТЬСЯ НА ПЛАВУ
Рестораторытакжеотмечают,чтовместе

с открытиемпоявилисьидополнительныерасхо-
ды.Вчастности,существенновырослизатраты
наобеспечениемербезопасности.Помнению
ЕленыГилязовой,нормаприбыливресторанном
бизнесеневелика,поэтомутакиезатратыпри
закрытыхосновныхзалахдлятакихзаведений
достаточнозначимы.«Выручкасерьёзноупала,
аосновныезатратысократилисьзначительно
меньше,—отмечаетЕленаГилязова.—Приобыч-
нойнормеприбылив5–10%виндустриипитания
рострасходовнанесколькопроцентовотвыруч-
киоказываетсущественноевлияниенабизнес».

Держатьсянаплавумногимкафеирестора-
нампозволяетснижениерасходовиотсрочка
основныхплатежей,впервуюочередьаренд-
ных.ПословамТатьяныМаргиной,благодаря
этомусейчасудаётсясправлятьсясситуацией
дажепризагрузкев25%отнормы.ИванСте-
качёвотмечает,чтомногиепоставщикисейчас
идутнавстречукафеиресторанам,предостав-
ляяотсрочкуоплаты.

Ещёодинспособ,позволяющийсократить
убытки,—оптимизациярасходов.«Сейчас
многиесталиболееэффективными,—отмеча-
етсовладелецкафе«Улитка»,«Маркс»иHappy
ОлегОщепков.—Стараютсяработатьменьшим
числомлюдей,болеепристальносмотрятза
ценаминапродуктыпитания,отказываютсяот
всехлишнихрасходов».

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Владельцыкафеиресторановживутв ожи-

даниискорейшегооткрытияосновныхзалов.
«Скореебыбылавозможностьоткрытьос-
новныезалы,толькоснимиудастсявернуть
убыткизатримесяцанеполноценнойрабо-
ты», —считаетВладимирВансович.Еслипро-
гнозысиноптиковнахорошеелетосбудутся,
а основныезалыоткроютссерединыиюля,это
позволитвыйтикпрежнемууровнювыручки,
говоритОлегОщепков.

Вместестембизнесуженикогданебудет
прежним,говоритресторатор(MaiTai,Curtiss,
Speakeasy,ресторанRobRoyикафе«Лапшичная»)
НиколайКанищев.«Сильныеигрокисправились.
Сейчассоткрытиемлетнихверандмызадей-
ствовалидо30%нашеймощности.Приэтом
дажепослеполногооткрытиязаведенийврядли
получитсявернутьсякпрежнимобъёмамрабо-
ты.Послесамоизоляциимыстолкнёмсястем,
чтомногиегостинепойдутвзаведения,потому
чтобоятсявируса»,—говоритКанищев.

Крометого,снизиласьплатёжеспособность
клиентов,добавляетЕленаГилязова.Поэтому
дажесоткрытиемосновныхзаловпроблемыин-
дустрииобщественногопитаниянезакончатся.

Посколькуиндустриюобщественногопита-
нияожидаетспад,рассуждаетАлександрГасе-
негер,ужесейчаснужноразрабатыватьинстру-
менты,которыепозволятснизитьсреднийчек
иудержатьсотрудников.


